



Joshua Daniel Mazariegos Pérez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica II

Grado: 2

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: C

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de marzo de 2022.

Medicina Tradicional

Mexicana

En una sesión de lectura de maíz, de aproximadamente media hora, la comandera me diría el mal que padecía, con ayuda del ritual mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en granos de maíz dispuestos sobre la mesa.

Alejandro Moctesuma, "La Medicina no debe tener apellidos". "La única medicina que debe estar sustentada por el erario, por el gasto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad."

La Organización Mundial de la Salud impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su reglamentación de investigación.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas".

La doctora Claudia Ponce de León Hill, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Explica que a la palabra le rodea un aura de miticismo que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alpata, u occidental.

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. Desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo creo que es conocimiento."

No se trata solo de los científicos, se trata de las farmacéuticas. "Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de qué es medicina, y la de ellos sí está probado de alguna manera porque hicieron estudios clínicos."

La aprobación de la comunidad terapéutica no es equivalente a aprobación científica. La validez ya sea a través de sustento histórico o científico debe perseguirse.

En México hay una gran variedad de medicinas tradicionales, y los hay de lo más variopintas.

Isabel Lagarriga explica que los tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamenta en ideas "culturalmente definidas, y no en conocimientos científicos. Entran en juego dentro de esta medicina, además de un extenso cono-

cimiento herbolario, factores de tipo mágico".

No todos los tratamientos se promueven por instancias gubernamentales en CDMX.

Para Mauricio Schwarz, estos son síntomas de que México tiene un divorcio con la ciencia.

"Cómo es posible que se les diga a los sectores más reprimidos y menos privilegiados 'regresa a aquella medicina con lo que te morros a los 34 porque es muy bonita y gran sabiduría'".

A lo que se refiere Schwarz es al drástico cambio de esperanza de vida entre el siglo XIX y XX.

"La medicina tradicional es un placebo cruel. Se trata de quedar bien con el indígena para hacer paternalismo solidario que al final lo victimiza".

No es que la medicina tradicional no funcione, es que en el momento en que su efectividad es probada, pasa a ser medicina alópata, añade Schwarz.

En México desde la ley General de Salud se establece, en su artículo 64, que se debe fortalecer la "competencia técnica" de las parteras. Este sector es de los que más tiene interrelación con servicios de salud institucionales, aunque en todo momento se les cataloga como un servicio "no profesional".

Bibliografía.

Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Xataka*. <https://www.xataka.com/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>